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江门日报讯（记者/张华炽）近
日，鹤山市人大常委会副主任、市总
工会主席储涂应带队到开平市开展
学习交流活动，共谋区域协同发展新
路径。开平市人大常委会副主任、市
总工会主席刘威龙，两地工会干部、
劳模代表、职工代表等参加活动。

活动中，两地工会围绕强化职工
思想政治引领、认真履行维权服务基
本职责、推进职工疗休养活动等方面
进行交流探讨。双方强调，自“东西
合作结对组团促发展”工作开展以
来，两地工会聚焦工作中心，围绕工
作重点难点多次组织交流互动，通过
互学互鉴、优势互补，推动各项工作
取得显著成效，未来将持续创新开展

多层面交流，发挥好结对共建的平台
作用，进一步推动两地工会建设健康
快速发展。

鹤山交流组还现场调研开平中
科建成低温储运装备制造项目、新
三埠港搬迁项目发展状况及工会建
设情况、赤坎华侨古镇文旅项目建
设情况及工会疗休养工作。双方表
示，将进一步加强多层次、多维度的
合作交流，加强在区域联动、信息互
通上的沟通协作，不断探索工会工
作的新思路、新方法，大力弘扬劳模
精神、劳动精神、工匠精神，形成联
动效应，共同推动工会各项工作取
得新成效，为共绘高质量发展新图
景增添新动能。

劳模劳寿荣将“爱岗敬业、争创一流”精神融入企业发展基因

创新引领医药零售转型发展

开平市劳模、广东日兴药
品有限公司（以下简称“日兴药
品”）董事长劳寿荣，一位身兼
退役军人与劳模双重身份的企
业家，用二十余载的行业深耕，
将劳模工匠精神具象化为企业
从传统药店到全国性医药平台
的蝶变历程。他将“爱岗敬业、
争创一流”精神融入企业发展
基因，在企业的连锁经营、平台
化转型、大健康服务等领域开
辟出创新之路。

文/图 江门日报记者 张华炽
通讯员 叶绮萍 郑春梅

劳模底色
坚持为民服务宗旨

1959年，劳寿荣出生于开平沙塘
镇。1978年，19岁的他响应号召参军
入伍。次年，他在战斗中成功打掉10
多个敌军军事山洞，荣立个人三等功；
在救援战友时，他不幸被弹片击中，身
负重伤，体内至今仍留存两块未能取出
的弹片。

1980年，退役后的劳寿荣进入供
销社，投身药品供应工作。1995年，开
平市供销社属下的日兴药品成立，作为
企业负责人，“为民服务”是他的初心。
1997年，凭借在医药流通领域的创新
探索，劳寿荣荣获“开平市劳模”称号。
对于他而言，这不是荣誉的终点，而是
新征程的起点。他坚定地表示：“劳模
不是虚名，而是要为行业、为百姓创造
实实在在的价值。”

2000年初，日兴药品的连锁门店
在开平街头陆续亮相。不同于普通连
锁经营的标准化复制，劳寿荣创新“药
品+服务”的双轨模式，每个门店配备
员工担任“健康督导”，为消费者提供用
药指导。这种创新，很快成为日兴药品
的差异化标签。

创新实践
引领企业三次转型

在办公室里，劳寿荣向记者展示了
三种不同的药瓶（盒）——玻璃药瓶、塑
料药盒、智能药盒，它们的变化对应了
日兴药品在创新驱动下的三次转型。

从单体到连锁的模式破局。2000
年初，面对个体药店分散经营的种种弊
端，劳寿荣提出“让百姓用上品牌药、平
价药”的连锁化发展目标。他带领团队
跑遍珠三角，通过深入考察，最终创新

“统一采购+分区配送”模式，成功将药

品价格压低。劳寿荣回忆说：“那段时
间，我整天泡在仓库，和物流工作人员
反复研究路线优化，感觉就像在打一场
后勤保障的硬仗。”凭借这股较真劲，短
短3年内，日兴药品的连锁门店增至28
家，一跃成为开平医药零售行业的龙头
企业。

从销售到平台的生态构建。2015
年，当医药零售行业在火热探讨“互联
网+医药”的发展趋势时，劳寿荣带领
日兴药品迈出关键一步，牵头成立广东
连锁药店品牌产品采购联合会“品采
连”。这一联盟体系经中康咨询认证，
成功整合全省500余家药店、30余家
药企和12家医疗卫生机构。目前，“品
采连”有185家连锁企业，覆盖广东各
地8800多家门店，年销售额超180亿
元。劳寿荣认为，作为劳模，不能只关
注自身企业的发展，更要带动整个行业
共同进步。为此，他创新设立资源共享
池，中小药店可共享日兴药品的采购渠
道、物流体系及质控标准，当年助力37
家濒临困境的药店实现扭亏为盈。

从售药到服务的价值重构。2022
年，面对社会老龄化加剧与电商冲击，
劳寿荣提出“大健康服务转型”战略。
他以日兴药品大药房为载体，联合三甲
医院退休专家成立“家庭医生服务团”，
为60岁以上老年人提供“用药指导+慢
病管理+健康档案”的闭环服务。这种

精准服务，让日兴药品的门店从药品销
售点转型为社区健康枢纽。

榜样作用
带动员工创先争优

在医药零售行业转型时期，日兴药
品女职工创新工作室以劳模工匠精神
为引领，将女职工的专业智慧转化为企
业创新动能。工作室在劳寿荣的指导
下于2024年成立，成员涵盖药品零售、
质量管理、连锁运营等多个岗位的46
名女职工。其中，采购部胡巧嫦、质管
部叶淑婷、连锁管理部李静梅、财务部
关萤彩等骨干均具备10年以上行业经
验，形成跨部门的专业协作网络。

在日兴药品发起的“品采连”运营
中，工作室发挥了重要作用。工作室成
员负责联盟的客户沟通与资源对接，推
动联盟成为国内最活跃的连锁平台之
一。专业能力应服务于更广泛的健康
需求，工作室成立以来，助力日兴药品
获得多项行业认可——分别在2023
年、2024年健康产业（国际）生态大会
荣获中国24大城市群药品零售企业综
合竞争力十强，2024年获健康商品交
易大会颁发供零合作组织奖。

在企业内部，劳寿荣将劳模工匠评
选机制融入管理体系，设立“季度劳模”

“创新能手”等荣誉，形成“人人争先进”
的企业文化。企业员工的平均工龄达
8.6年，远高于行业5年的平均水平。

“跟着劳寿荣师傅干，能看到希望。”老
员工李娟的话，道出了团队的凝聚力来
源。

劳寿荣还将劳模工匠精神延伸至
社会领域。日兴药品连续多年扶助沙
塘镇困难学生完成学业，开展退役军人
关爱活动，受惠退役军人超9000人次；
投入逾千万元，用于公益事业……劳寿
荣说：“劳模就是要在老百姓需要的时
候站出来，企业利润少一点没关系，但
是口碑不能丢。”如今，日兴药品在开平
的市场占有率提升至29%，成为消费者
心中的“良心药企”。

谈及未来，劳寿荣说：“我们的目
标是让更多老百姓享受优质的医药服
务。”这位年近七旬的劳模，依然保持
军人的挺拔身姿和创业者的激情，用
行动诠释“劳模精神永不褪色”的时代
命题。

弘扬劳模精神弘扬劳模精神
争做时代先锋争做时代先锋

从深圳白领到稻田创客，王晓庭用3年时间实现了当初的愿望：

让好米走出“深闺”

昨日，在江门市德稻农
业种植合作社的育秧大棚
里，合作社负责人王晓庭正
俯身察看秧苗长势，黝黑的
皮肤、沾满泥土的运动鞋，勾
勒出这位“新农人”的日常。

3年前，王晓庭还是深
圳写字楼里的白领；如今，他
扎根田间，用科技赋能农业，
在希望的田野谱写“新农人”
的奋斗故事。

从化肥销售员到种粮带头人
2009年，王晓庭毕业后进入深圳某

农资企业，从事化肥销售工作。在跑业
务时，开平连片的稻田让他眼前一亮。
然而，一场突如其来的大雨，让路边的稻
谷都发了绿芽，农户因此遭受巨大损
失。“这么好的土地，不能让丰收毁在‘最
后一公里’！”当时，王晓庭发出了这样的
感慨。

2022年，王晓庭辞去了深圳的工
作，来到开平开启创业之路。面对亲友

“晒成黑炭”的调侃，他坚定地说：“我想
做的事情很简单，让好米走出‘深闺’，让
农户腰包更鼓。”

创业初期，王晓庭和团队瞄准的第
一个痛点是“烘干难”。当年6月，团队
建成了烘干中心，6台节能循环烘干机
一步到位，一年的烘干量高达8000吨稻
谷，服务面积覆盖约1066.67公顷（1.6万
亩）农田。“过去靠天晒谷，一场雨就可能
让农户一年白干。现在有了烘干机，能
很大程度保障农户的种植收益。”王晓庭
的话语中充满了自豪。

2023年11月，王晓庭和团队成立
了江门市德稻农业种植合作社，他们并
未满足于现状，而是继续拓展业务版图，
整合120公顷（1800亩）耕地开启规模

化种植的新征程。王晓庭深知，发展种
植业光靠规模远远不够，还得有“技术撑
腰”。2024年1月，合作社仅用40天就
建起了一个育秧中心。如今，育秧中心
年产32万盘秧苗，不仅满足周边种植大
户的需求，还将秧苗卖到了大湾区各城
市和江西。今年春季，订单突破533.33
公顷（8000亩），成绩斐然。

品牌建设是摆在王晓庭面前的另一
块“硬骨头”。2023年，王晓庭携手江门
市农业科技创新中心，试种开平小占丝
苗米，并成功注册“塘月小占”品牌。如
今，“塘月小占”已小有名气，软糯可口的
特色口感获得越来越多消费者的认可。

目前，江门市德稻农业种植合作社
的业务逐步扩展至水稻育秧、烘干服务、
规模化种植等多个领域，形成了“农资供
应—种植—加工—销售”的完整闭环，为
农业产业的现代化发展注入了强大动
力。

让稻田成为“创客热土”
日前，来自华南农业大学农学院的

考察团走访了江门市德稻农业种植合作

社，考察了合作社的育秧中心、烘干中心
及种植基地等核心农业板块，并结合专
业视角提出了一系列建设性指导意见，
着重强调要深化校企合作，推动产学研
深度融合，为农业产业高质量发展注入
新动能。

“乡村振兴，需要更多的年轻人！”王
晓庭说。如今，江门市德稻农业种植合
作社吸引了多名“90后”加入。他们当
中，有学农业的大学生，有怀揣返乡创业
梦想的青年。年轻人跟着前辈虚心学习
育秧技术，从播种、施肥到病虫害防治，
每一个环节都认真钻研。他们还尝试通
过网络直播卖米、卖秧苗，利用互联网的
力量将合作社的产品推向更广阔的市

场。
“农业苦，但值得！”王晓庭常对年轻

同事这样说。他的手机相册里，存满了
稻田的照片：春播时的嫩绿、夏管时的深
翠、秋收时的金黄……“看着水稻从秧苗
变成米饭，这就是我最大的成就感。”王
晓庭说。

“今年，我们计划打造‘青年农业创
客基地’，无人机将在稻田上空翱翔，大
数据将为农业生产提供精准指导，让种
田也能变得‘高大上’……”对于合作社
的发展未来，王晓庭的愿景愈发清晰。

“我想让更多年轻人看到，种粮不仅能养
活自己，还能振兴乡村！”他满怀希望地
说。

奋斗者奋斗者··积极投身积极投身
““百千万工程百千万工程””

文/图 江门日报记者 刘嘉猷

鹤山市总工会到开平学习交流

共谋区域协同发展新路径

49岁高度近视女性患上老年性白内障

一台手术让她
远中近都看清楚了

“现在看手机不用戴老花镜，开车看路牌也清清楚楚！”近日，在开
平爱尔新希望眼科医院复查的吴女士难掩激动地说。这位被高度近视
困扰多年的49岁患者，在医院综合眼科主任陈进宇的主刀下进行三焦
点散光人工晶体植入术，不仅解决了双眼并发性白内障的问题，还一次
性摆脱了近视、散光和老花等，术后视力从0.06提升至0.8。

30年高度近视
49岁患上老年性白内障
“我是高度近视，一直戴眼镜，日

常生活很不方便。随着年龄的增长，
这两年逐渐发现戴眼镜也看不清
了。”吴女士在就诊时表示。经检查，
她的双眼晶状体已严重混浊，被确诊
为“高度近视诱发双眼并发性白内
障”。——这种本该在60岁后高发
的眼病，她因长期近视提前了近10
年。

“正常老年性白内障多发于60
岁左右，高度近视人群的发病率会提
前10-15年。”陈进宇解释，高度近视
人群的眼球长期处于拉长状态，晶状
体代谢更容易出现异常，加上现代人
的长期用眼习惯，进一步加速了晶状
体混浊进程。

一枚晶体三重焦点
从“模糊世界”
到“全程清晰”

考虑到吴女士才49岁，日常有
开车、用电脑、阅读等多场景用眼需
求，陈进宇为她定制了三焦点散光人
工晶体植入方案。“传统单焦点晶体
只能解决看远或看近的单一需求，而
三焦点晶体通过特殊光学设计，将
远、中、近三个焦点集成在一枚晶体
上。”陈进宇说道。

术后一周复诊时，吴女士的双眼
视力已从术前0.06提升至0.8，看远
（开车）、看中（看电视）、看近（读报）
全程清晰，彻底告别了“摘了近视镜
戴老花镜”的麻烦。“现在买菜算账不

用掏老花镜，手机字体调到最小也看
得清！”她分享了自己术后的感受。

陈进宇介绍，临床对比显示，三
焦点散光人工晶体植入术相比传统
术式，不仅能同步矫正多种屈光不
正，且术后次日即可恢复日常用眼。

文/图 张华炽

陈进宇特别提醒，近视度
数超600度者属于白内障高危
人群，应每年进行散瞳眼底检
查和晶状体混浊度评估，早发
现、早干预。

“过去白内障手术追求复
明，现在患者更在意术后的生
活质量。”陈进宇介绍，开平爱
尔新希望眼科医院已开设多
学科联合诊疗模式，为高度近
视、糖尿病等复杂病例提供个
性化方案。数据显示，接受三
焦点散光人工晶体植入的患
者中，92%术后实现完全脱镜，
中距离视力（如使用电脑、做
饭）的满意度达95%以上。

陈进宇建议，45岁以上人
群若出现视物模糊、重影、畏
光等症状，应及时就医排查白
内障；高度近视者更应建立长
期眼健康管理意识，避免因忽
视检查延误治疗。

超600度近视
每年要做这项检查

多云间阴天

晴雨表

江门日报讯（记者/敖转
优 通讯员/梁雅晴） 据开平
市气象局预报，5月28-29日，
受高空槽和切变线影响，有明
显强降雨过程；5 月 30 日，有
阵雨，局部大雨；5月31日至6
月 1 日，有（雷）阵雨，局部大
雨；6月2-3日，有短时阵雨。

未来几天具体天气预报
如下：

5 月 28 日，阴天，有中雷
雨，局部暴雨，23-28℃；

29日，阴天，有大雨，局部
暴雨，23-28℃；

30 日，阴天间多云，有阵
雨，23-29℃；

31 日，阴天到多云，有
（雷）阵雨，23-30℃；

6月1日，阴天到多云，有
（雷）阵雨，23-31℃；

2 日，多云，有短时阵雨，
24-33℃；

3 日，多云，有短时阵雨，
25-32℃。

雷雨“上线”
出门记得带伞

▲育秧大棚里，王晓庭俯身察看
秧苗长势。 ◀ 江 门

市德稻农业
种植合作社
育秧中心年
产32万盘秧
苗，不仅满足
周边种植大
户的需求，还
将秧苗卖到
了大湾区和
江西。

★专家提醒

劳寿荣在企业的劳寿荣在企业的
连锁经营连锁经营、、平台化转平台化转
型型、、大健康服务等领大健康服务等领
域开辟出创新之路域开辟出创新之路。。

日兴药品在开平的市场占有率提升至日兴药品在开平的市场占有率提升至
2929%%，，是开平医药零售行业的龙头企业是开平医药零售行业的龙头企业。。

陈新宇为患者进行手术中陈新宇为患者进行手术中。。


